

LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C., sábado 14 de enero de 1905

N.º 51

SUMARIO

Sermón Laico.....	L. B.
La reorganización del Liceo.....	F. Ll. B.
Pasatiempo del sábado.....	Figarín.
El Lector.....	M. Gorki
Una carta.....	J. Z. Salinas
Información.....	
Cables.....	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

SERMON LAICO

—LOS JUICIOS—

Es para mí uno de los más penetrantes pensadores La Bruyère.

Este hombre concurre á las reuniones de los grandes, á los salones más distinguidos, observa y anota. Al cabo de mucho tiempo ha terminado su obra maestra *Los caracteres*.

Uno de sus ensayos se llama *Los juicios*, del cual extractamos algunos pensamientos:

No hay nada más bajo ni que convenga más al vulgo que hablar en términos magníficos de aquellos de quienes se pensaba muy modestamente antes de su elevación. El favor de los príncipes no excluye el mérito y no lo supone tampoco.

Es asombroso que con todo el orgullo de que somos capaces y la alta opinión que tenemos de nosotros mismos y de la bondad de nuestro criterio olvidamos servirnos de él para pronunciarnos sobre el mérito de los demás. La voga, el favor popular, el del príncipe nos arastran como un torrente. Elogiamos lo que es alabado más bien que lo que es laudable.

No sé si hay en el mundo nada que cueste más que aprobar ó ensalzar lo que es digno de aprobación y de elogio, y si la virtud, el mérito, la belleza, las buenas acciones, las bellas obras tienen un efecto más natural y más seguro que la envidia, los celos y la antipatía.

Es preciso hacer como los otros, es una máxima sospechosa que significa casi siempre: es preciso obrar mal desde que se la extiende más allá de las cosas exteriores que no tienen consecuencia, que dependen del uso, de la moda ó del bienparecer.

Si los hombres fuesen hombres más bien que panteras y osos, si fuesen equitativos consigo mismos y con los demás, qué sería de las leyes, de su texto y de sus amontonamientos de comentarios? qué sería de la jurisprudencia? á qué se reducirían todos a-

quellos que deben su relieve y su inflamiento á la autoridad, que se les ha concedido para hacer valer esas leyes? Si esos mismos tuviesen rectitud y sinceridad, si se curasen de las preven- ciones, adonde irían á parar las dispu- tas, la escolástica y las controversias!

Si fuesen temperant-s, castos y moderados, de qué serviría á los médi- cos su misteriosa jerga de la medicina, que es una mina para quienes la hablan?

Legistas, doctores, médicos, qué caí- da para vosotros, si todos nosotros pu- diésemos ser discretos y previsores!" La Bruyère. "Le Caracteres," p. 276—9.

LA REORGANIZACION DEL LICEO

Cumple al Gobierno una gran mi- sión que atender en el próximo perio- do escolar. Es innegable que ha ha- bido descontento en lo que respecta á la organización, plan y enseñanza del Liceo, especialmente en los últi- mos años.

Se impone una reforma que inspire saguridades á la nación. La extensión de esta reforma, el límite de su esfera, la acción de su desenvolvimiento, toca señalarlo á todos y cada uno de los hombres de entendimiento, que se preocupan por el porvenir de este país.

No debe quedar circunscrito á la decisión de un ministro, las bases de estas reformas. Importa mucho que el público vaya conociendo los antece- dentes y consecuentes del problema, atacado desde los más antagónicos puntos de vista. La resolución que se adopte, debe implantarse con energía. Es doloroso presenciar el espectáculo de la inconsecuencia, de la indecisión, de la duda, en los que se han impuesto la tarea de señalar la ruta que convie- ne á nuestra juventud.

Medítese antes. Que no entren en juego malsanas influencias. Si se esti- ma renovador, progresivo, que ven- gan algunos elementos del exterior para evitar razonamientos y dificultades internas, hágase. Pero quede se- rena, noblemente tranquila, la actitud de los futuros educadores. Su misión es elevada, y para que en el ambiente del profesorado no broten rencores, ni entre los alumnos se mantengan las rivalidades, apártese todo lo que pue- da producirlo.

Dese autonomía completa á los ac- tos del futuro Liceo, y sanciónese con el aplauso público las reformas enca- minadas á levantar el sentimiento y la dignidad de los educandos.

F. LLORET BELLIDO.

Pasatiempo del sábado

No, si razón tenía que le sobraba aquel poeta romántico que dijo en estos sentidos y opulentos endecasilla- bos:

Los hombres y las mujeres

Son la gente peor del mundo.

Y á fe que ese distinguido ingenio supo, bien lo que dijo, y aún sospecho que dijo bien lo que sabía. Cuéntenme- lo Uds. á mí que estoy harto de bata- llar con esa malhadada gente de am- bos sexos, sin esperanza siquiera de cambiar de cilindro alguna vez, como no me de la bendita ocurrencia de con- sagrarme al trato de los monos, que en eso de ser gente, suelen serlo á veces con una perfección incompara- ble.

Y no vaya á creerse que con este inocente decir aludo á tanto cristiano feliz que anda por ahí con cara de santo varón y alma de mono, imitan- do hasta el delirio las últimas contor- siones que ha mirado hacer á sus con- géneros. Nada más lejos de mi pen- samiento que esas alusiones importu- nas y aviesas, de las cuales he sido siempre decidido adversario por tem- peramento y por educación, como di- jo el otro, el de las arrogancias Napole- ónicas que hicieron exclamar á un zorro viejo de mi vecindad: ¡valla con el tiranillo de zarzuela!

Y volviendo á esa otra gente, es decir, á la que con harta razón fué calificada en buenos versos de ser la peor de este mundo, he de declarar aquí con la ingenua franqueza de siempre, que me repugna tanto como las mujeres casadas que se viven en la Iglesia con grave perjuicio para las labores domésticas. O algo más, si cabe.

Porque eso de que todos estén siem- pre en cruda guerra por quitame allá ese Ministerio ó esa Dirección ó esa presidencia de cualquier . . . corpora- ción microscópica, es para reventar al menos gordo, por no decir al menos santo. Que una y otra cosa suelen an- dar en íntimo consorcio, como lo po- drán decir mejor que yo tantos biena- venturados sacristanes que ruedan por ahí.

Ah! Si no fuera la maldita ascen- sión, otro gallo nos cantara. Todos nos desvivimos por ascender alto, muy alto, hasta donde más se pueda, y to- do cuanto creemos que nos estorba para ello, es objeto de nuestra zaña implacable. Y lo peor del caso es que no bien hemos terminado de ultimar á algún buen prójimo que nos estorba, cuando ya vamos nosotros mismos en

descenso bajo las plantas de alguno, más afortunado si no más compasivo que nosotros. El cual no ecomiza sin sa- bor alguno de cuanto puede estam- parnos en el alma.

¿Y todo para qué? Pues para lo- grar un triunfo efímero que bien pron- to ha de convertirse en suplicio. Subir, subir, subir . . . ¿Y al fin, de la jornada qué se alcanza? Nada en ab- soluto. Ni siquiera el poderse uno pa- sear sabrosamente alguna vez sobre el empedrado de las nubes, como di- ría cualquiera de mis buenos amigos del Noticiero, y como lo hacen los zo- pilotes, más feos aunque más libres y felices que nosotros.

En eso de ascensiones, vivo muy desengañado. Así como suena, y les diré á Uds. en confianza, aquí que es- tamos completos, que no me aventu- raré ya más en una nueva, hastiado co- mo estoy de tantas que he pretendi- do efectuar en esta vida.

Si no existiera esa malhadada an- sia de subir, el pan no se habría pues- to tan caro, ni tampoco tan malo, ni los tamales fueran ahora tan peque- ños, ni el Liceo — que no es pequeño tamal, ni grande tampoco — andaría como anda, igual que esas personitas adoras que ven locos los hogares cuando comienzan á dar sus torpes y graciosos tases. No estaría tampoco llevándose el diablo por dentro al Co- legio de Farmacéuticos y al no menos esclarecido Colegio de Abogados de la República, en los cuales es fama que hay quienes estén pelando la pa- va y quienes la estén viendo pelar. No habría tampoco acusaciones, ni defasos, ni paliatis, ni nada que no fuera besos y abrazos de los prójimos á la primera oportunidad que se en- contraran.

Entonces seríamos felices, tanto co- mo deben serlo los puerco, en sus la- dazales, ó los diputados sempiterns en sus cómodos sillones, ó los mini- stros permanentes en sus magníficas carteras de pie de Rusia con filetes dorados. Y en esto de la piel de Ru- sia, nadie vea una cruel alusión á la desollada que el tuno del Japón le es- tá dando á la libérrima patria de los Czars.

Entonces nos moriríamos más bien del fastidio de la bondad, que es el peor de los fastidios, si he de creerle á un tío mío que vive en Cartago, buenazo y simplete él como un zapate- maduro.

Pero nada, que yo sigo en mis tre- ce, ponderando el talento y la perspi-

cada de por-ta aquel lo que les ven- go habiénd... que dijo en sentidos y...

Los hombres y las mujeres. —Son a gente peor del mundo.

FIGURIN

EL LECTOR

TRADUCIDO DE CERO BAYO

Era de noche á la sazón que salía yo de una casa, donde, entre in- fimos, había leído mi primera novela impresa. Tantos cumplimientos se me...

Corría el mes de Febrero. Clara es- taba la noche y el cielo sin una nube, tachonado de constelaciones, mientras un aire vivificante soplaba sobre la tierra, cubierta de abundante y vaporosa nevada recién caída. Las ramas de los árboles, sobresaliendo por encima de los muros, formaban en mi camino...

—Bueno es ser algo entre los hom- bres en este mundo! Y la imaginación, ataviada con los más vivos colores, me pintaba el por- venir... — Si, has escrito una obra pri- morosa...

—Así es en verdad — dijo alguien, con grave acento, á mis espaldas. Me estreñecí de sorpresa y dí media vuelta... Un hombre pequeño, vestido de co- lores sombríos, se me incorporó, ajus- tando sus pasos á los míos; mirábame de arriba á abajo y se sonreía con aguda sonrisa. Todo era agudo en él: la mirada, los pómulos, la barba, aca- bada en perilla. El conjunto de su apergamorada persona picaba los ojos con su extraña silueta angulosa. Andaba á pasos furtivos, cual si resbalara sobre la nieve. Como no le había visto en la casa donde leí mi libro, me extrañó, como es natural, su exclamación:

—¿De dónde venía? ¿Quién era? —Entonces habéis oído? ... — le pregunté. — Si, tuve ese placer.

Hablaba con voz de tenor. Sus labios eran diminutos, no bastando á ocultar su sonrisa el bigotillo negro que los sombreaba. Sonrisa que no se apeaba de él y que me impresionaba desagradablemente, pues se me antojaba que en ella iba envuelta una idea caustica y poco halagadora para mí. Pero yo estaba demasiado bien pre- dispuesto para hacer incapie en este rasgo de mi compañero; por esto, con la rapidez de una sombra que pasara ante mis ojos, desaparecí enseguida ante la serenidad de mi satisfacción propia. Andaba yo á su lado, atento á lo que iba á decirme, pensando en

mi interior que iba á alargar los mo- mentos agradables de que disfrutara en la veada. El hombre es goloso, precisamente porque la suerte le sonrie mu- ras veces con amabilidad. —¿No es cierto que es deleitable como sentirse sobresaliente? — me preguntó mi compañero.

Como no me pareció venida de particular en esta pregunta, asentí á lo que decía.

—He, he, he! —rió sarcásticamente, frotándose nerviosamente sus peque- ñas manos en figura de garras.

—A lo que parece, sois un hombre divertido—observé yo con sequedad, algo escamado por su risita.

—Sí, soy un hombre alegre—con- firmó sonriente con un movimiento de cabeza.—Pero, además, soy muy cu- rioso... Quiero saber, saber de todo, tal es mi preocupación continua, la que me da valor y audacia. Ahora, por ejemplo, me muero por saber lo que os ha costado vuestro éxito.

Le miré, y respondí sin ambages: —Casi un mes de trabajo... quizás un poco más.

—Ajajá!—respondió con vivacidad —una mijita de trabajo y luego una partícula de experiencia de la vida, que siempre cuesta algo.... Vamos, no es tan caro precio, cuando por él tenéis el convencimiento que, en un momento dado, algunos millares de hombres viven de vuestro pensamien- to leyendo vuestro libro. Además, tenéis la esperanza que, quizás con el tiempo... he, he... después de muer- to... he, he... Todo esto vale algo más de lo que habéis pagado ¿no es verdad?

Y volvió á reírse con su risita bur- lona é hiriente, y á mirarme descara- do con sus ojitos negros y punzantes. Yo le miré también de pies á cabeza, y cariacontecido le pregunté framen- te:

—Dispense usted, ¿con quién tengo el gusto de hablar?

—¿Con quién? ¿A que no lo acer- táis? Entre tanto, no os he de decir quién soy. ¿Acaso os importa más sa- ber cómo se llama un hombre, que saber lo que os va á decir?

No, precisamente; pero todo esto... me es tan extraño — res- pondí.

M. GORKI.

Una Carta

San José, á 13 de Enero de 1905. SEÑOR DON ROBERTO BRENES MESÉN P.

MI ESTIMADO AMIGO: En su último artículo intitulado "El Liceo" apunta Ud. el dato de que el Estado de Chile sostiene once liceos. El número de estos es algo mayor que el indicado por Ud. En 1893 desem- peñé el cargo de visitador de liceos, en comisión extraordinaria, y había entonces en el país treinta liceos fis- cales, uno ó dos por provincia. Desde esa época hasta hoy se han creado va- rios. Esto es sin contar los liceos fe- meninos.

Tiene razón Ud. al afirmar que no es sólo desde el punto de vista de la estadística que debe considerarse la cuestión, y á mi me parece que ade-

más de las razones de conveniencia peculiar de cada país, hay todavía otros de mayor peso en favor de la tesis que Ud. sustenta y que ningún hombre de Estado debe tampoco igno- rar.

La necesidad en que aquí está el Estado de sostener la segunda ense- ñanza es cosa que ni siquiera debiera discutirse; aunque creo que conviene ir poco á poco á la descentralización de esos servicios, y favorecer el desa- rrollo de aquellos colegios de provin- cias que tengan condiciones de exis- tencia. Lo creo así sobre todo después de mi visita á los colegios de Cartago y Alajé.

Creo también como Ud. que con- vendría que hubiera un consej. de Instrucción Pública, pero deo que tuvie- ran el jido profesionales en el ramo, así como una inspección técnica de los colegios de segunda enseñanza.

Soy de Ud. atento servidor y amigo. J. Z. SALINAS

NOTA: El dato publicado por mí fue tomado de la obra titulada "Statesman's Year Book" de 1904. Sin embargo, como te- nía la impresión de que eran más, dije "más de 11 liceos". Agradezco la rectificación del señor Salinas.

R. B. M.

REALIZACIÓN

Desde que la ley proteccionista de la indus- tria de muebles, vino á aumentar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguien- to desde esta fecha, procederé á liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dor- mitorio, comedor, escritorio, etc., etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos. San José, 15 de Enero de 1905.

J. R. MAT...

INFORMACION

OFICIAL

GOBERNACIÓN.— Nómbrase á don Juan Vicente Lorenzo Herrera escribiente de la Gobernación de Limón.

POLICÍA.—Se inviste al Subinspector de Hacienda de Sarapiquí con el carácter de Agente Principal de Policía de esa localida- dad.

—Nómbrase al señor Ramón Méndez Agente de Policía de San Pablo, distrito del Puriscal.

—Se accede á la solicitud de la señora Petronila García Zamora para exhumar los restos de su hija María Sabina Paz García sepultados en el cementerio de Esparta, para trasladarlos al de Puntarenas.

LICITACIÓN.— Se convocan licitadores para la construcción de un puente de arco, sobre el río Torres en el camino que del Rincón de Cubillos se dirige á la Uruca.

Gobernación de San José

MAURO R. FERNANDEZ —Médico y Cirujano—

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4ª Sur, frente al Banco de Costa Rica.

BOLETIN JUDICIAL

CASACION

Declarase sin lugar la Casación deman- dad por los señores John M. Goffe y Sa- lomón Zacarías Aguilera Hernández en el juicio or, inqto sobre investigación de pa- ternidad ilegítima, establecido en el juzga- do civil de Limón, por la señora Sarah Stapleton Mc Erven como madre natural de la menor Ruth Stapleton contra la su- cesión de Isaac D. Haney Garnet que fue comerciante en Limón.

REMATES

—A las 1 p. m. en la Alcaldía tercera de San José se rematará un solar sembrado de café con casa en él ubicada situada en el centro de Santo Domingo de la provin- cia de Heredia. — Pertenece á la señora Juana Leon Herrera.— Base \$225.

—En el Juzgado 1º Civil de 1ª Instancia de esta provincia se rematará á las 2 p. m. del 31 de este mes, un terreno culti- vado de pasto sito en el cantón 2º de la provincia de Alajuela y perteneciente á D. Albino Ramírez Chacón.

—En el mismo Juzgado y á las 2 p. m. de 2 de Febrero se rematará un terreno de montaña situado en Bustanante de Candearia — Aseri—

CONVOCATORIAS

Se cita y emplaza á los interesados en la mortuoria de la Sra. Aurelia Escobar Mo- rales a una Junta que tendrá lugar en la alcaldía 1ª de San José y á la 1 p. m. del 27 del mes en curso.

CITACIONES

Con un mes de término citase y emplá- zase á los interesados en la mortuoria de los menores Antonio y Rita Segura Car- balló, vecinos de San Pedro de Barba. Juzgado Civil en 1ª Instancia—Heredia.

LA CARPINTERIA MODERNA DE ARTURO ZUÑIGA.

situada 25 varas al Sur de la Botica Fran- cesa, se hace notar por el artista co- mo sus trabajos de Ebanistería y Artesón.— Los precios económicos. Se torrea cualquier trabajo por difícil que sea.

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Habana, 12. — El Presidente Palma ha enviado á Ros-cyelt una copia de todos los documentos que constitu- yen un registro del establecimiento y reconocimiento de la Independencia Cubana. Están primorosamente encuadernados y llevan un letrero dedi- cándolos al Presidente de los Estados Unidos.

Puerto Saíd, 12. — El Ministro ruso acompañado del capitán Schwan, de la armada rusa, fue á bordo del insig- nia Alog. Una vez que se han firma- do las declaraciones necesarias se con- cederá á los navios una cantidad limita- da de carbón.

San Petersburgo, 12.— Una delega- ción de operarios de las fábricas de esta, visitó hoy al general Fulton, je-

fe de la policía. La delegación se nombró en un meeting que celebraron los empleados de las fábricas de esta capital. Mientras no existía ninguna unión reconocida, ha existido entre los empleados en referencia una organización secreta desde hace mucho tiempo. En la reunión que celebraron se adoptaron resoluciones pidiendo una investigación de los métodos que están en uso en las fábricas, a fin de reformar la administración de ellas. El general Fulton ofreció practicar la investigación que su posición le permite hacer. La clase obrera se expresa de un modo muy agresivo, diciendo que á no ser que se verifique una considerable mejora en su situación, se apalará á otras medidas.

Puerto Saïd, 12.—La división de la escuadra rusa al mando del almirante Botrovsky entró al canal á medio día. Se ignora su destino, pero se cree que probablemente será Madagascar, pasando por vía de Jibuti en Somalí francés. Se le concedió solamente mil toneladas de carbón que serán repartidas entre siete navios.—Estos son el Oleg, Ysmerud, Duiper y Rio, y los cazatorpederos Groseni, Gromsky y Pezity. Uno de los cazatorpederos, cuando entraba al canal, chocó con un lanchón que se fue á pique.

París, 12.—El almirante Douvasoff miembro ruso de la comisión investigadora del incidente del mar del Norte, en una conferencia que celebró con un representante del "Eco de París", dijo que ha sometido al Emperador Nicolás, un programa para la reorganización de la flota rusa, la cual es absolutamente indispensable si se desea tener éxito en una guerra con el Japon. Para ejecutar este plan, 20 meses serían necesarios. Opina que absolutamente sin esperanza de éxito es la expedición del almirante Rojstwenky, no y sólo en decir que dentro de pocos es muy probable que se firmará una paz provisional por la cual el Japon permanecerá en posesión de Puerto Arturo y demás territorios que ocupa. Mientras tanto Rusia preparará una flota invencible con que hará otro esfuerzo.

Londres, 12.—Avisa el Correspondiente del "Morning Leander" en Copenhage el descubrimiento en Lim de un libro conteniendo el texto de Tito y Adronico por Shakespeare impreso en el año 1591. La edición más antigua hasta la vez conocida es un libro en cuarto que lleva la fecha 1600.

México, 12.—Probablemente antes del fin de la semana entrante será ejecutado John Maddene por el asesinato del Doctor Richards King.—Su única esperanza de salvación es el perdón del ejecutivo del gobernador del estado de Oaxaca, el cual probablemente no se ejercerá, porque el asesinato se cometió en sangre fría por motivos de venganza. Se han despachado de ésta á Oaxaca, los documentos que confirman la sentencia pronunciada por el tribunal inferior. Cuando fracasó la apelación, los amigos del reo trataron de persuadir á Mr. Clayton á intervenir, pero se les contestó con una negativa porque bajo las leyes mejicanas la culpabilidad de Maddene es palpable. La Secretaría de Estado americana sostuvo á Clayton en su ne-

gativa. El Doctor Kingera dueño de minas del estado de Oaxaca había despedido á Maddene de su empleo. En un viaje que hizo King á la ciudad de Oaxacas, Maddene le siguió y le mató á balazos en momentos que se apeaba del tren y en medio de una gran concurrencia.

Londres, 12.—De Puerto Luis Mauricio, vienen con mucha insistencia noticias de que la flota japonesa gobierna al Oeste. En una entrevista que celebró con un representante de la prensa, un ayudante de Rojstwenky dijo que un día antes que la flota japonesa saliera para encontrar la flota rusa, ya se sabía abordo de esta, sus intenciones. Desde el momento que dobó el cabo de Buena Esperanza se redobló la vigilancia abordo de la flota del Báltico. Cerca de la costa del Africa austral el tiempo fué muy borrascoso, pero ninguno de los navios sufrió averías. Todos los tripulantes están sanos y animosos.—La flota está destinada á Vladivostok donde espera llegar á principios de Marzo.

Tokio, 12.—Los rusos de Mukden han inaugurado una avanzada con dirección de la línea de fuego del río Shake. Hay indicios también de que los avanzados rusos están á punto de marchar con dirección al Sur. Parece que refuerzos de infantería han llegado cerca de Teagchapis. Anuncia el Kokunin que la capitulación de Puerto Arturo ya tuvo marcado efecto sobre la Corte china.

San Petersburgo, 12.—Pronto se esperan noticias de un combate sobre el río Sha. El tiempo se ha vuelto de repente fenomenalmente templado.—Los rusos están reforzando su flanco derecho con 18,000 hombres. Kuro-patkin urge constantemente al gobierno, de ser más activo en el despacho de refuerzos y provisiones de cañón y de boca. La actitud de los oficiales del Estado Mayor General, no implica la menor posibilidad de paz, sino la continuación de la guerra con más energía que nunca.

Puerto Arturo, 12.—A los prisioneros rusos que esperan transporte, los japoneses conceden gran libertad. Se les permite pasear sin ninguna escolta y visitar las aldeas vecinas.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se estilan en New York, y los precios increíbles á que vendemos el calzado **ESTRICTAMENTE** cosido á mano, sólo aquí se obtienen.—Tenemos muy sabrosos é higiénicos calzados de lona blanca ó de color, con ó sin suela de caucho.

El afamado betún-grasa **MAGNET** tamaño grand. á 10 céntimos lata

Todo esto—ya se sabe—donde y solo

donde

ARTAVIA

Paarís, 13.—Se considera altamente significativo lo que dijo ayer en una entrevista el almirante Dubassoff, de la probabilidad de la pronta celebración de una paz honorable con el Japon. Hasta aquí los miembros de la Embajada rusa y demás oficiales rusos se han resentido de las insinuaciones hechas al arreglo de la paz, calificándola de humillante, en las actuales circunstancias. Hay motivo para creer y esta es la expresión de su opinión personal, mientras Dubassoff acaba de llegar de la capital rusa, donde celebró con el Emperador una larga conferencia, después de la caída de Puerto Arturo. Dice el almirante que sometió á Su Magestad el jueves pasado un plan para la completa rehabilitación de la armada rusa. El Czar le dió favorable acogida y ofreció someterlo al Consejo de ministros. Estoy convencido, dijo Dubassoff, de la necesidad de construir de nuevo inmediatamente, nuestra flota, encargando el trabajo á los astilleros patrios y extranjeros, á fin de obtener la potencia suficiente para dominar en el mar.

Esto es absolutamente indispensable, si esperamos el triunfo en la próxima guerra con el Japon. Lo que ha quedado de nuestra flota no es sino basura, enteramente inferior á la fuerza naval del Japon. Por hiriente que sea al amor propio nacional es preciso reconocer estas condiciones. Así es que no vacilo en decir que la paz no está muy lejos. La paz dejará en posesión del Japon Puerto Arturo y el territorio que actualmente ocupan sus fuerzas en Manchuria. Nosotros empezaremos resultemente la preparación de una poderosa é inscible armada, pues la paz no será sino temporal. La próxima vez que peliemos estaremos ampliamente preparados.

Londres, 13.—Bajo la Presidencia del Rey Eduardo se reunió el Consejo Privado y se firmó la convocatoria al Parlamento para el 14 de Febrero. Probablemente se tratará la reglamentación de la inmigración extranjera. Corre el rumor de que será disuelto el Parlamento á fines del mes de Marzo.

Berlín, 13.—Avisa un corresponsal que el crucero ruso Yzunrud está muy averiado en Port Saïd.—Los emperadores de Rusia y del Japon concienten en que los generales Stoessel y Nogi acepten la condecoración alemana "Pour le mérite".—No se confirma oficialmente el rumor de que se ordene á Rojstwenky regresar. Con calma se prepara la tercera escuadra. Los reglamentos franceses permiten á la flota de Rojstwenky permanecer en aguas francesas en tanto llega la tercera escuadra.—Del informe enviado á Tokio se desprende que en Puerto Arturo se han encontrado, destruidos, varios buques de guerra rusos, cuyo paradero se ignoraba.—El empréstito ruso en esta, ha tenido gran acogida.

AVISOS ECONOMICOS

ZAPATERIAS

Gran tienda de Calzado de Roberto Sánchez. Venta de materiales al lado de *La Ciudad de Londres* recientemente establecido, es el que más barato vende y el que ofrece mejores garantías, cuenta con muy buenos operarios todos peritos en la materia. Tiene su cursal en el centro del Mercado.

Libre de porte á las demás poblaciones de la República. Esmero y prontitud en el despacho.

Visitado el establecimiento y os convenceréis del trato amable y correcto del señor Sánchez.

LA ZAPATERIA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee ornas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

LA ZAPATERIA de Juan Bautista NI-GRO, situada en la Avenida Central O. frente á la Librería de Lehmann, tiene á disposición de sus numerosos clientes buen gusto en el trabajo y excelentes materiales. Se recomienda el exacto cumplimiento en los compromisos contraídos.

HIGINIO CARMONA, Zapateria de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de ₡ 3-50 á ₡ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

Ofrecé variedad en los materiales y exacto cumplimiento en los encargos.

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni, 4ª Avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acuidá y os convenceréis; importación directa.

LA REPUBLICANA, Zapateria de Elias Calderón G., situada en la calle 6ª Norte, frente al Mercado, contigua al despacho de los doctores Rucavado.

Esta acreditada Zapateria cuenta siempre con un completo y variado surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente y á precios convencionales. Puntualidad en la venta y esmero en el trabajo. Venta diaria de calzado en el Mercado.

CARPINTERIAS

LA CARPINTERIA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan Ochoa.

TIENDAS

LA VALENCIANA de los señores Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender "Siempre barato Siempre de lance."—Escritorios Mesas de diferentes clases Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio. Cunas 1 juego de dormitorio completo Máquinas de coser Máquinas de escribir Remington Loza de mesa Oris-falortas, gran surtido de tasas para café, té, chocolate, caldo, etc., armarios para ropa, para cocina, para comedor, mesas de noche, colchonería. Agencia de la jardinería de fama "Adelina". Comisiones y agencias en general. Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

DINERO

SE OFRECEN \$ 1,000 al 1,070 mensual, hipoteca á satisfacción; en esta oficina se darán informes.

EL que quiera colocar bien su dinero, y que le produzca una buena renta, que me compre cuatro casas que poseo en esta ciudad en la Avenida 8ª 150 varas al Oeste de Pedro Hurtado.

FELIPE CARMONA.

CON GARANTÍA hipotecaria en partidas que no pasen de quinientos colones á bajo tipo de interés.

Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI.

El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. **CENAS TODAS LAS NOCHES.** Baquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, **GUSTAVO BONI**, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

HOSTERIAS

LA HOSTERÍA de Julia Robles es

la más popular y la que mejor sirve, cuenta con un cocinero especializado para complacer el más exigente. Admite pensionistas por mes ó por semana. Cuesta de Moras, frente á don Jorge Morales Bejarano.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompoppe. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

DO YOU WEAR THE
ARTAVIA'S SHOES?

You will see
them every-
where, and
they are sent,
post free, to
any part of
this contry.



San José,
Costa Rica,
P. O. Box 179.
Limon Agency.
"ARTAVIA'S"

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

PULPERIAS

LA PULPERÍA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Médoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

COMPRAS Y VENTAS

SE VENDE una pulpería situada en un magnífico punto. Entendose con Eduardo Tovar. Av. C. E. 781.

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA—AMERICANA**SERVICIO ATLAS**

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,

Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

— Y —

EL ÁGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

IMPRESA DE LA AURORA"

La máquina de escribir
OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen y portátil, su peso es de 30 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica.

WALTER J. FORD

ALQUILERES

POR largo ó corto tiempo, se ofrece en alquiler la comoda casa de habitación que ocupa la parte alta del local en que tienen su almacén de comercio *T. Assman & C* en esta ciudad.

Referencias en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.— Trabaja frente á la Botica del Comercio. Calle Central Sur.

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BEER

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA

BEST STOUT PORTER